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1) Segundo Tapia señala que el huiro negro se está perdiendo porque no hay 

compradores y el tiempo malo es de mayo a septiembre porque el secado es más 

difícil. Según normativa no se puede secar huiro solo tienes un plazo de 4 a 10 días para 

entregarlo, caso contrario te arriesgas a multa por dar valor agregado a través de la 

transformación del recurso.  

2) Las comercializadoras y transportistas que realicen movimiento de algas pardas 

deberán aportar el reporte de destino, acreditación de origen legal (AOL), documento 

tributario (factura o guía de despacho) y bitácora de pesaje. no se entrega ningún 

documento tributario al momento de recibir alga de un orillero, no pudiendo certificar 

su origen es decir no existe trazabilidad. 

3) Gabriel Molina, en relación con los ilegales, señala que este problema es el que 

dificulta la renovación y recambio en el sector. por ley los RPA de los armadores, buzos 

y recolectores son transables y transferibles y nadie lo entregara de manera gratuita, 

solo de debe entregar 1 estadística cada 3 años para que se encuentre vigente.  



 

 



 

 

 

 

Javier Chávez contextualiza que el límite máximo de extracción diario (LMED) no se adecúa 

a la forma en que operan los recolectores de orilla (RO), lo que además se acentúa por 

problemas de conectividad. Además, hay RO que reportan cuando realizan la 

comercialización y no cada vez que extraen, y al reportar no se cumple con el LMED, tomando 

en cuenta distintos factores. Esto se muestra en la Tabla 1.  Hay un componente histórico en 

el análisis agrupado anual (columna Anual) en el sentido que todos los años el valor de la 

mediana es diferente. Se pueden considerar como alternativas: (a) seleccionar un año de 

referencia; (b) tomar como LME la mediana de todos los años, en cuyo caso sería el valor 

1,88 t mes-1;  (c) tomar el valor de la mediana de todos los meses, en cuyo caso el valor sería 

1,99. Otra opción es (d) considerar el máximo observado, pero reconociendo un componente 

estacional, de esta manera  el valor para enero – marzo sería de  1,97, abril – junio de 4,16, 

julio – septiembre de 4,30  y para el periodo octubre – diciembre de 3,06.  Esta opción tiene 

como supuesto el evitar considerar un valor demasiado bajo para los agentes declarantes. 

En la misma línea, pero justando el valor a la mediana estacional observada, sería 1,4 – 2,2 – 

2,4 y 1,7, respectivamente.  También se puede considerar la gran mediana estacional, 

considerando todos los años. En este caso la decisión sería (f) 1,4 para verano, 2,3 para otoño 

e invierno y 1,6 para verano.  Incluso se puede analizar explorar un percentil distinto a la 

mediana. En la   Tabla 1 se presenta una opción explorando el percentil 70%. Sin embargo, 

la decisión final no se tomó quedando pendiente para la próxima sesión una definición. 

 



 

 

 

Tabla 1. Propuestas para el LME en la región de Coquimbo, presentadas en la sesión del 16 de agosto de 2023. Para detalles ver el 

texto. 



 

 

Los asistentes a la sesión plantean que es necesario definir un LMED que sea acorde a la 

realidad de los RO y que se debe definir un criterio. 

Eduardo Pérez indica que es necesario precisar cuál es el sentido de la medida. ¿Para qué se 

pone la medida? Por ejemplo, podría ser para que la cuota dure más tiempo y no se consuma 

rápidamente; o bien, para abordar el problema de los super recolectores; pero entonces el 

tema es operativo, es decir, la medida no se ajusta a la forma en que opera este grupo (los 

RO). 

Segundo Tapia comenta a modo de ejemplo que entregaba entre 6 a 10 t, debido al 

acumulado en una semana. No obstante, en ese tiempo él trabajaba solo en el sector. Ahora, 

hay mucha más gente trabajando en la recolección de algas. Agrega que en la región hay RO 

que no están inscritos y que están recolectando alga en la costa y consulta ¿Cómo se puede 

abordar este tema? Porque llegan personas ilegales y recolectan y entregan algas. La 

fiscalización no depende de nosotros y Sernapesca no cuenta con los recursos necesarios y 

tampoco la Autoridad marítima. 

Al respecto, Javier Chávez señala que, en relación con la fiscalización, la presencia de ilegales 

es un problema real, pero para que exista un alguero ilegal debe existir un pescador legal 

que presta su RPA para blanquear el alga recolectada. 

Enrique Altamirano agrega que el primer fiscalizador debe ser el pescador, porque es el que 

tiene el derecho de propiedad sobre el recurso, y ese derecho debe cuidarlo. 

Javier Chávez recuerda que no se debe olvidar que el objetivo principal que se debe perseguir 

es la sostenibilidad de los recursos y sus ecosistemas; entonces, establecer un LMED debiera 

desincentivar el traspaso de claves para el blanqueo. 

Eduardo Pérez comenta que el LMED también tiene un lado oscuro que se expresa en que se 

comienza a declarar el máximo permitido, lo cual podría estar dando origen a un subreporte 

donde la cantidad recolectada por sobre el límite autorizado no se declara. 

Cecilia Solis agrega que ese lado oscuro es peligroso para la sostenibilidad de las algas pardas, 

ya que efectivamente lo que se observa son declaraciones que son parejas en el LMED. En 

este contexto, el foco de la fiscalización está en aquellos super recolectores y determinados 

comerciantes que presentan este tipo de conducta; por lo tanto, poner un LMED es un riesgo. 

Enrique Altamirano recuerda que siempre ha sido el norte la sostenibilidad, pero en algún 

momento se generó un incremento de los RO; y también concuerda que los LMED son un 

arma de doble filo, pero agrega que él apoya lo que decidan los que están trabajando como 

RO. 

Manuel Andrade señala que, si bien es cierto que al definir un LMED la tendencia de los 

extractores es ajustarse a ese límite, lo que se requiere es cambiar la conducta del RO, 

porque si no, la ausencia de esta medida tiene un riesgo asociado. 



 

 

Habiendo acuerdo que el LMED tiene ese lado oscuro, Eduardo Pérez plantea que entonces 

es necesario complementar este tipo de medida con otras medidas. Se agrega que los que 

hacen trampa se concentran en algunos comercializadores que presentan conducta atípica 

al analizar los datos. Por ejemplo, entre 2 comerciantes concentran el 70% del alga 

comercializada y, por lo tanto, se pueden incluir acciones de prevención. 

Javier Chávez comenta que entonces deben incorporarse acciones de fiscalización y, en 

consecuencia, las medidas deben ser fiscalizables y al respecto es importante escuchar al 

Sernapesca. 

Sergio Carvajal señala que el problema de la presencia de ilegales se acentúa principalmente 

cuando hay varazones. En estas situaciones los RO llevan a toda la familia a recolectar algas; 

y también llega la gente que está cesante. Entonces frente a la consulta que ¿es necesario 

tener un LMED mensual?, responde que sí. Pero también hay que tener presente que los 

super recolectores van a seguir recolectando todo lo que puedan y por tanto, se debe 

fiscalizar a los ilegales que consumen la cuota de los RO legales. 

Cecilia Solis señala que hay una relación entre las marejadas y las varazones, por lo tanto, es 

necesario revisar cómo se implementa la Ley de marejadas y consulta ¿Cuál es el sentido de 

un LMED? porque el ilegal seguirá declarando el valor máximo, sub reportando, y lo que se 

requiere es tener el dato más cercano a la realidad. 

Segundo Tapia señala que dado que todos están inscritos (los legales) se podría hacer algo 

similar a lo que fueron los tickets del loco.  

Javier Chávez plantea que la opción de generar cuotas individuales no es practicable, ya que 

el RPA tiene una cantidad de personas que no operan regularmente, incluidos aquellos que 

venden las claves para blanquear las recolecciones y/o extracciones de los ilegales. 

Sergio Carvajal recordó que alguna vez la Fepemach propuso tener certificadores por sector 

que certifiquen que los que están recolectando o extrayendo son legales. Al respecto, Javier 

Chávez consulta sobre qué pasaría si a alguno de esos certificadores son amenazados. El 

derecho exclusivo que otorga el estado de Chile a los pescadores debe traer consigo 

obligaciones; no obstante, al ejercer ese derecho y protegerlo, el pescador se expone a 

problemas de seguridad. 

En este sentido, Cecilia Solis comenta que en algunas regiones Sernapesca forma parte de 

mesas de trabajo para combatir el crimen organizado, dando cuenta del problema de 

seguridad que se genera en torno a esta actividad. 

Segundo Tapia agrega que ahora no se respeta a la autoridad e incluso los ilegales andan 

armados en la costa. 

Enrique Altamirano recuerda que en la crisis de los 80, por efecto de la cesantía, mucha gente 

se incorporó a la pesca artesanal, pero no se ha hecho una depuración del registro. Para esto 



 

 

es necesario modificar la ley, además de aumentar las penas tipificando robos y asociación 

ilícita. 

Además, Sergio Carvajal comenta que no hay que perder de vista los efectos del cambio 

climático, el posible aumento del nivel del mar y efectos de las lluvias. 

Manuel Andrade señala que, si se va a establecer un LMED, y teniendo en cuenta “el lado 

oscuro” identificado y descrito, se debe contar con un procedimiento de cómo enfrentarlo. 

Al respecto, sugiere que sea Cesso quien pueda realizar el análisis de datos. 

Al respecto, Carlos Tapia indica que ese apoyo puede ser entregado por Cesso en el marco 

de la asesoría especializada comprometida; no obstante, esto requiere conocer la respuesta 

de Sernapesca, ya que se requeriría tener acceso a los datos. 

Cecilia Solis plantea que en Sernapesca se trabaja con indicadores y cualquier colaboración 

es útil, sobre todo si permite perfeccionar el análisis. 

Carlos Tapia señala que es necesario tener acceso a los datos, lo cual se debería gestionar a 

través de la Dirección Zonal, ya que Subpesca es la contraparte de la consultoría, y los 

resultados del análisis realizado por Cesso se ponen a disposición del mandante (Subpesca: 

Dirección Zonal). 

Lorenzo Panes indica que se debe tener precaución en los datos que se pongan a disposición 

para el análisis de Cesso, ya que puede haber datos sensibles. Al respecto, Cecilia Solis y 

Javier Chávez señalan que los datos personales son resguardados. 

Finalmente, se consulta si la decisión del comité de manejo es aplicar un LME para el huiro 

palo varado, para ser implementado el año 2024, obteniendo los siguientes resultados: 

Nombre SI NO 
Enrique Altamirano X  
Segundo Tapia X  
Sergio Carvajal X  
Lucema Buqueño X  
Cecilia Solis (Sernapesca) X  
Lorenzo Panes (DGTM y MM) X  
Javier Chávez (Subpesca) X  

 

El resultado obtenido es una respuesta positiva, por consenso, de implementar un LMED 

modificando la escala de tiempo en donde un recolector puede informar la captura del huiro 

palo varado a contar del año 2024. 

Cesso enviará un resumen del análisis de los datos expuesto con el propósito de que los 

representantes de la pesca artesanal lo difundan y discutan con sus bases para traer una 

propuesta de LME para la siguiente sesión. 
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✓ 

La Subpesca, para continuar con el proceso, requerirá los siguientes antecedentes 

complementarios: 

✓ Reporte de Avisos marejadas, Armada de Chile y/o Información regional de 

marejadas efectuadas, Capitanía de Puerto 

✓ Sernapesca podrá colaborar con generar evidencias de varazones de algas pardas en 

playa de mar, indicando los aspectos señalados en la planilla. 

El análisis de la información considera lo siguiente: 
 

1) Reportes de capturas diarias (t) informados por Buzos y Recolectores que operaron 
en área de libre acceso de la región de Coquimbo (data provista por el Sernapesca). 

 
2) Se analiza SOLO la información proveniente de los reportes de alga varada 

 
3) Se estima un valor de captura referencial (t) considerado como valor mínimo de 

varado (promedio, mediana o percentiles) 
 



 

 

4) Para efectos de la aplicabilidad de la Ley, se puede considerar el periodo de tiempo 
en días entre eventos de marejadas, o bien, un periodo de tiempo trimestral, 
bimensual o mensual. 

 
5) El “exceso de las capturas” será estimado como la diferencia entre el valor de 

captura estimado por el Servicio (t) y el valor de captura estimado como referencial 
(t) 

 
6) Se diseñará y formulará un informe Técnico que sustentará la resolución respectiva. 

Un caso de ello, se realizó sobre el recurso huiro negro en la región de Atacama, año 
2022 (Res.Ex.N° 2157/2022) 

 
7) El Servicio implementa la medida y exceptúa de la cuota de varado, el exceso de alga 

varada que resultó de la aplicación de la Ley de Marejadas. 
 

Enrique Altamirano señala que la mirada institucional no refleja la realidad. El propósito de 
esta ley es usar el alga varada en casos excepcionales.  
 
Javier Chávez indica que entonces no debiera ponerse cuota al varado, pero tampoco debiera 
permitirse el barreteado. 
 
Eduardo Pérez señala que hay dos miradas. Una de largo plazo y otra de corto plazo. A mayor 
alga varada, se generará un impacto en la biomasa y en consecuencia en la cuota, donde 
independiente de la excepcionalidad la cuota se verá afectada. 
 
Finalmente se comprende que el procedimiento para implementar la ley de marejadas 
propuesto por la Subpesca es el adecuado, teniendo en consideración que una vez que se 
agota la cuota de varado, se evalúa la aplicación de la ley en base a la información disponible 
y el procedimiento descrito

 

 

 



 

 

 

 

Se da por aprobada por 
consenso el Acta de la sesión N°2 
/2023, con observaciones de 
Enrique Altamirano y Sergio 
Carvajal. 



 

 

 

 



 

 

Registro de asistencia: 

 

 



 

 

 


